
Interview	  
	  

Wann	  und	  wie	  ist	  die	  Firma	  Steingraeber	  entstanden?	  

Die	  Firma	  ist	  im	  Jahr	  1820	  in	  Thüringen	  entstanden,	  zog	  dann	  aber	  1852	  nach	  
Bayreuth	  um	  und	  kaufte	  dort	  die	  Schreinerei	  auf.	  Der	  erste	  Flügel	  wurde	  von	  
Eduard	  Steingraeber	  gebaut.	  Die	  Firma	  ist	  ein	  Familienbetrieb	  und	  befindet	  sich	  
bereits	  in	  der	  sechsten	  Generation,	  weshalb	  man	  hofft,	  dass	  die	  Kinder	  des	  
jetzigen	  Chefs	  die	  Firma	  übernehmen	  werden.	  

Wie	  kam	  es	  dazu,	  dass	  sie	  diesen	  Beruf	  gewählt	  haben?	  

Nach	  der	  Schule	  war	  ich	  mir	  nicht	  sicher,	  ob	  ich	  studieren	  möchte	  oder	  nicht,	  
und	  habe	  mich	  später	  dagegen	  entschieden.	  Ich	  habe	  selbst	  ein	  musisches	  
Gymnasium	  besucht	  und	  habe	  dort	  Klavier	  gelernt,	  also	  war	  dieser	  Beruf	  sehr	  
passend	  für	  mich:	  eine	  Kombination	  aus	  Musik	  und	  Handwerk.	  Außerdem	  war	  
ich	  fasziniert	  davon,	  wie	  aus	  einem	  Rohstoff	  wie	  Holz	  am	  Ende	  so	  ein	  
Klangkörper	  entstehen	  kann.	  

Frage:	  Können	  Sie	  uns	  beschreiben,	  wie	  Ihre	  Klaviere	  gebaut	  werden	  und	  wie	  
lange	  es	  bis	  zur	  kompletten	  Fertigstellung	  dauert?	  

	  
Ein	  kleines	  Klavier	  benötigt	  ca.	  5-‐6	  Monate,	  während	  ein	  Konzertflügel	  schon	  9-‐
12	  Monate	  benötigen	  kann,	  bis	  er	  fertig	  ist.	  
Auch	   heute	   noch	   besteht	   ein	   Klavier	   hauptsächlich	   aus	   Holz	   und	   immer	   aus	  
einem	  Grundgerüst,	  einer	  Art	  Skelett.	  Sehr	  wichtig	   ist	  der	  Resonanzboden	   für	  
die	  Akustik,	  um	  den	  Ton	  zu	  verstärken,	   sowie	  die	  Mechanik	  mit	  der	  Tastatur.	  
Die	  Statik	  und	  Akustik	  müssen	  miteinander	  verbunden	  werden.	  
	  
Woher	  bekommen	  Sie	  Ihre	  Materialien	  und	  warum	  nehmen	  Sie	  genau	  diese?	  
	  
Im	  Grunde	   genommen	   benutzen	  wir	   fast	   nur	  Materialien	   aus	   der	   Region,	   da	  
alle	  nötigen	  Ressourcen	  vorhanden	  sind.	  Beispielsweise	  benutzen	  wir	  Holz	  aus	  
dem	   Bayrischen	  Wald	   und	   auch	   Gussplatten	   aus	   der	   Oberpfalz.	   Es	   gibt	   aber	  
auch	  Ausnahmen,	  wenn	  der	  Kunde	  spezielle	  Wünsche	  über	  das	  Holz	  äußert.	  
	  
Werben	  sich	  auch	  für	  Ihre	  Klaviere	  und	  wenn	  ja	  wie?	  
	  
Die	   Firma	   selbst	   macht	   Werbung.	   Dies	   ist	   nur	   bei	   Klavieren	   schwerer	   als	  
beispielweise	  bei	  einem	  Auto,	  da	  diese	  auch	  viel	  mehr	  Geld	  für	  TV-‐Werbung	  zur	  
Verfügung	   haben.	   Für	   die	   Klaviere	   wird	   aber	   dennoch	   über	   die	  Website	   und	  
Zeitung	  geworben.	   	  Oft	  wird	  diese	  aber	  auch	  mündlich	  weiter	  empfohlen	  von	  
zufriedenen	  Kunden.	  
	  
	  



	  
	  
Was	  halten	  Sie	  von	  E-‐Pianos	  uns	  warum	  stellen	  Sie	  keine	  her?	  
	  
E-‐Pianos	   sind	   grundsätzlich	   nichts	   Schlechtes,	   ich	   selbst	   habe	   auch	   eines.	   Sie	  
eignen	   sich	   manchmal	   sehr	   gut,	   da	   sie	   leichter	   transportierbar	   sind	   und	   für	  
Konzerte	  die	  Laustärke	  regulierbar	  ist.	  Aber	  natürlich	  spielt	  auch	  der	  Preis	  eine	  
Rolle.	   Doch	   trotz	   all	   dem	   hat	   man	   an	   einem	   echten	   Klavier	   einfach	   mehr	  
Freude,	   denn	   es	   kann	   von	  mehreren	   Generationen	   genutzt	   werden	   und	   hält	  
locker	  100-‐150	   Jahre.	  Auch	  der	  Klang	  und	  das	   Spielgefühl	   sind	  nicht	  mit	  dem	  
eines	   E-‐Pianos	   vergleichbar,	   da	   eine	   E-‐Piano	   keine	   Mechanik	   und	   keine	  
ausgewichteten	  Tasten	  aufweist.	  
Und	  warum	  wir	  keine	  herstellen?	  Ganz	  einfach	  -‐	  weil	  E-‐Pianos	  eher	  mehr	  in	  den	  
Elektro-‐	  und	  Technikbereich	  fallen,	  damit	  hat	  ein	  Schreiner	  eigentlich	  nichts	  zu	  
tun.	  
	  
Welche	  Ausbildung	  müssen	  Sie	  als	  Klavierbauer	  absolvieren?	  
	  
In	   meiner	   Ausbildung	   zum	   Klavierbauer	   lerne	   ich	   das	   Schreinern	   und	  
Schlossern.	   Die	   Ausbildungszeit	   beträgt	   dreieinhalb	   Jahre.	   Auf	   der	   einzigen	  
Berufsschule	  in	  Deutschland,	  die	  diese	  Ausbildung	  anbietet,	  nämlich	  der	  Oscar-‐
Walcker-‐Schule	   in	   Ludwigsburg	   lerne	   ich	   mit	   40	   anderen	   Schülern	   aus	   ganz	  
Europa	  die	  Grundlagen	  des	  Klavierbaus.	  
	  

	  

	  

Wir	   möchten	   uns	   noch	   ganz	   herzlich	   für	   die	   ehrlichen	   und	   informativen	   Antworten	   bedanken.	  

Dankeschön	  für	  ein	  interessantes	  Interview	  und	  danke,	  dass	  Sie	  sich	  Zeit	  genommen	  haben	  uns	  alle	  

Fragen	  zu	  beantworten.	  
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